MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 1998-1999

JOAQUÍN CRIADO COSTA ACADÉMICO DE NÚMERO Y SECRETARIO

Leida en la sesión del día 28 de octubre de 1999, en que se celebró la apertura del curso 1999-2000.

Excmas. e Ilmas. Autoridades, Ilustre Cuerpo Académico, Señoras y señores:

Como Secretario de la Corporación, voy a dar lectura a la Memoria académica del curso 1998-99, comprensiva de las actividades más notables desarrolladas en dicho curso, que fue el CLXXXIX de la historia de esta Academia.

Se inauguró el curso el día 15 de octubre, terminando las sesiones el 17 de junio. Se celebraron en total 34 sesiones, de las cuales 29 fueron ordinarias y 5 extraordinarias, todas ellas públicas.

La Junta Rectora se reunió en 8 ocasiones para tratar asuntos propios de la misma y organizar la actividad académica.

SESIONES ORDINARIAS: COMUNICACIONES CIENTÍFICAS Y ACTIVIDADES CULTURALES.

Las 29 sesiones ordinarias tuvieron lugar los jueves del período lectivo, por la tarde, con una duración de unas dos horas y con una asistencia media de 20 Académicos, 10 de ellos Numerarios y los otros 10 Correspondientes. En estas sesiones se trataron los asuntos de trámite y los de mayor trascendencia, se leyeron comunicaciones científicas, se desarrollaron actividades culturales y, en general, se vertebró la vida de la Academia.

Las comunicaciones científicas y las actividades culturales fueron las siguientes:

 "Estudios socio-económicos: La aportación trágica de los trabajadores al desarrollo de la minería en la provincia de Córdoba. Grandes catástrofes

- mineras (1854-1918)", por el Numerario Ilmo. Sr. D. Rafael Hernando Luna. (22 octubre).
- "Nuevas aportaciones sobre Córdoba y la mezquita según un nuevo texto árabe de Ibn Hayyam", por el Numerario Ilmo. Sr. D. Antonio Arjona Castro. (29 octubre).
- Entrega de un cuadro de su autoría, "Medina Azahara", por D. Antonio Bujalance Gómez, como trabajo de presentación en calidad de Académico Correspondiente en Doña Mencía (Córdoba). El Ilmo. Sr. D. Antonio Ojeda Carmona leyó unas cuartillas sobre la obra pictórica del nuevo Académico. (12 noviembre).
- "Averroes, el hombre", por el Ilmo. Sr. D. Ángel Fernández Dueñas, Numerario. (19 noviembre).
- "Averroes, el médico", por el Ilmo. Sr. D. Antonio Arjona Castro, Numerario. (19 noviembre).
- "Un ejemplo de arte mozárabe castellano: La ermita de San Baudelio de Casillas de Berlanga (Soria)", por el Correspondiente D. Juan Díez García. (26 noviembre).
- "Soportes artísticos de los mitos escénicos", trabajo de presentación de D. Julio Sánchez Luque como Correspondiente en Córdoba. (10 diciembre).
- Concierto por la tiple cómica Amelia Font, el tenor cómico Pedro Pablo Juárez y el director musical Antonio Moya, con el siguiente programa: Dueto cómico de "Don Gil de Alcalá" (Manuel Penella), dueto cómico de "Los claveles" (José Serrano) y dueto cómico de "El bateo" (Federico Chueca). (10 diciembre).
- Recital de piano a cargo de D. Eduardo Jesús Ortiz Ceballos, que interpretó fragmentos de F. Chopin, M. Ravel e I. Albéniz. (17 diciembre).
- "El aceite de oliva y la salud", trabajo de presentación de D. Fernando López Segura como Correspondiente en Córdoba. (14 enero).
- Presentación del libro Nenúfares, de D. Alfonso Cabello Jiménez, por el Ilmo.
 Sr. D. Ángel Fernández Dueñas, Numerario. (21 enero).
- "Correspondencia de Arquero de Poesía (1951-1953). Con Gloria Fuertes, Antonio Gala y Julio Mariscal Montes", por D. Rafael Mir Jordano, Correspondiente. (28 enero).
- "El cauce de Zubia", trabajo de presentación de D. Manuel Gahete Jurado como Correspondiente en Córdoba. (4 febrero).
- "Heterometafrasis: Cómo un gen puede producir más de una proteína distinta", por el Ilmo. Sr. D. Diego Jordano Barea, Numerario. (11 febrero).
- "Una visión de conjunto a la Prehistoria Reciente en los museos andaluces", por D. Luis Alberto López Palomo, Correspondiente. (18 febrero).
- "La dieta mediterránea", por los Dres. A. Fernández Dueñas ("Introducción"), J. Jiménez Perepérez ("Aspectos históricos") y F. Pérez Jiménez ("Presente y futuro"). (11 de marzo).
- "Los quince dólmenes de Belmez (Córdoba)", por D. Antonio Daza Sánchez, Correspondiente. (4 marzo).

- "Adolescencia: del *mytos* al *logos*", por el Ilmo. Sr. D. Ángel Fernández Dueñas, Numerario. (25 febrero).
- Recital de piano por el Correspondiente D. Julián García Moreno. Interpretó piezas de J.S. Bach, F. Chopin, S. Rachmaninoff, S. Prokofiev y E. Granados. (18 marzo).
- "Vexiloides rígidos y flexibles" (con diapositivas), por el Ilmo. Sr. D. Joaquín Moreno Manzano, Numerario. (15 abril).
- "Hinojosa del Duque a finales del siglo XVIII según el Informe de la Audiencia de Extremadura en 1791", trabajo de presentación de D. Luis Romero Fernández como Correspondiente en Hinojosa del Duque. (22 abril).
- "Genocidios y plazas públicas. Anotaciones tomadas de la Historia de la Infamia", por el Ilmo. Sr. D. Rafael Hernando Luna, Numerario. (29 abril).
- "Término y propiedad de Bujalance: sus fluctuaciones desde la época medieval a la moderna", por el Ilmo. Sr. D. Juan Rafael Vázquez Lesmes, Numerario. (13 mayo).
- "Doña Mencía en la Guerra de la Independencia", presentación de D. César Sánchez Romero como Correspondiente en Doña Mencía (Córdoba). (20 mayo).
- "Algunos detalles sobre el ejercicio de la medicina árabe medieval en Al-Andalus según los documentos judiciales aportados por el juez Abu-l-Asbag'Isà Ibn Sahl", por el Ilmo. Sr. D. Antonio Arjona Castro, Numerario. (3 junio).
- "Don Niceto Alcalá-Zamora: Un proyecto fallido de centro político", por D. José Peña González, Correspondiente. (10 junio).

SESIONES EXTRAORDINARIAS.

Las 5 sesiones extraordinarias contaron con una asistencia media de 26 Académicos, de ellos 11 Numerarios y 15 Correspondientes. Se celebraron en las fechas y con los motivos que se indican a continuación:

- Jueves 15 de octubre. Sesión extraordinaria, pública y solemne de apertura del curso 1998-99. El Sr. Secretario leyó la Memoria del curso anterior y el Sr. Director, D. Ángel Aroca Lara, como Numerario al que le correspondía por orden de antigüedad, pronunció el discurso de inauguración, titulado "Aportación del individuo y del marco socio-cultural a la obra de arte", procediendo a continuación a abrir el nuevo curso académico en nombre de SS.MM los Reyes.
- Jueves 3 de diciembre. Sesión extraordinaria y pública para conmemorar el Día de la Inmaculada. Se presentaron las siguientes comunicaciones: "Un testigo excepcional del dogma de la Inmaculada: San Antonio Mª Claret", por el Correspondiente D. Segundo Gutiérrez Domínguez, "Nossa Senhora da Conceição de Vila Viçosa", por el Numerario Ilmo. Sr. D. Ángel Fernández Dueñas; y "Una comedia de Lope", por el Numerario Ilmo. Sr. D. José Mª Ortiz Juárez.
- Viernes 4 de diciembre. Sesión extraordinaria y pública en la que el Excmo.
 Sr. D. Miguel Castillejo Gorraiz (Numerario) pronunció una conferencia ti-

tulada "Las pruebas de la existencia de Dios en el pensamiento de Averroes", con motivo del 8º centenario de la muerte del filósofo cordobés.

Se cerró la sesión con intervenciones musicales del pianista D. Andrés Cosano y la soprano D^a. Carmen Blanco, que interpretaron piezas de Bellini, Vivaldi, Schubert, M. Castillo, Joaquín Rodrigo, Ramón Medina y J. Obradors.

• Domingo 23 de mayo.- Celebración del Día de Góngora, en el 327 aniversario de su muerte. El P. Segundo Gutiérrez Domínguez celebró una misa y pronunció una homilía en la capilla de San Bartolomé de la S.I. Catedral. Se colocó un ramo de claveles sobre la urna que guarda los restos mortales del poeta cordobés e hizo la ofrenda poética el Correspondiente D. José Ma. Molina Caballero.

Tras un desayuno en el Palacio de Congresos y Exposiciones, tuvo lugar la sesión académica extraordinaria y pública en el salón de actos del Archivo Histórico Provincial. Presentaron sendas comunicaciones los Correspondientes D. Antonio Cruz Casado (Secretario del Instituto de Estudios Gongorinos) y D. Manuel Gahete Jurado, con los títulos "En la nieve helada de un sueño: José Pérez de Ribas, un poeta cordobés del círculo de Góngora" y "Una aproximación teoremática a la poesía sacra de Góngora" respectivamente. El Académico de Honor D. Pablo García Baena habló sobre "Enigma de Góngora". Leyó algunos poemas de su autoría el Correspondiente D. Vicente Núñez Casado. Clausuró el acto el Sr. Director.

Posteriormente tuvo lugar en la Casa de Galicia un almuerzo de hermandad.

• Jueves 17 de junio.- Sesión extraordinaria y pública de clausura del curso 1998-99, en la que se rindió homenaje al Académico de Honor Excmo. Sr. D. Pablo García Baena, ofrecido por el Sr. Director. Don Antonio Cruz Casado, Correspondiente, presentó una comunicación titulada "El mundo perdido de la infancia en la poesía de Pablo García Baena". Los Correspondientes Da. Juana Castro Muñoz y D. Manuel Gahete Jurado leyeron versos del homenajeado, con ilustraciones musicales a cargo de D. Miguel Ángel Muñoz Martínez. El Sr. García Baena agradeció el homenaje. Clausuró el acto el Excmo. Sr. Rector Mgco. de la Universidad de Córdoba, D. Eugenio Domínguez Vilches. Posteriormente se sirvió una cena en un restaurante cercano.

JORNADAS ACADÉMICAS.

En el curso 1998-99, se celebraron las siguientes:

I. Jornadas de la Real Academia sobre "Córdoba en tiempos de Felipe II".

Se desarrollaron en esta ciudad durante los días 30 (viernes) y 31 (sábado) de octubre, coordinadas por D. Juan Rafael Vázquez Lesmes (Numerario) y D. Miguel Ventura Gracia (Correspondiente).

Las ponencias y sus autores fueron los que siguen:

- Excmo. Sr. D. Antonio Domínguez Ortiz, de la Real Academia de la Historia: "Andalucía y la política de Felipe II".
- Ilmo. Sr. D. Juan Aranda Doncel, Numerario: "Nobleza y cultura en el reino de Córdoba durante la época de Felipe II: La donación de la biblioteca del conde de Prades al monasterio de San Jerónimo de Valparaíso".
- Da. María del Carmen Martínez Hernández: "Fuentes municipales para el estudio de Felipe II en la provincia de Córdoba".
- Da. María del Carmen Martínez Hernández: "Fondos de hospitales y cofradías de caridad, del siglo XVI, en el Archivo de la Diputación de Córdoba".
- Da. Esperanza Miranda Crespo: "Documentación del Archivo Histórico Provincial de Córdoba en la época de Felipe II".
- Da. Ana Verdú Peral: "La huella de Felipe II en el Archivo Municipal de Córdoba".
- D. Antonio Flores Muñoz: "La historiografía eclesiástica española en los reinados de Felipe II y sus inmediatos sucesores: Un acercamiento desde el fondo bibliográfico de reserva en la Biblioteca Pública de Córdoba".
- Da. Adela Redondo Écija: "Felipe II y su época en los fondos de la Real Academia de Córdoba".
- Ilmo. Sr. D. José M^a. Ortiz Juárez, Numerario: "Las Cortes de Córdoba" y "Cordobeses de tiempos de Felipe II en los Índices".
- D. José Manuel Escobar Camacho, Correspondiente: "La ciudad de Córdoba a fines del siglo XVI: Su evolución urbana".
- D. Enrique Aguilar Gavilán, Correspondiente: "Felipe II en Córdoba".
- D. José Calvo Poyato, Correspondiente: "Levas y reclutas bajo Felipe II en el Sur de Córdoba".
- D. Alfonso Porras de la Puente, Correspondiente: "La Casa de Córdoba en tiempos de Felipe II",
- Ilmo. Sr. D. José Valverde Madrid, Numerario: "Una hija de Felipe II en Córdoba".
- Ilmo. Sr. D. Manuel Nieto Cumplido, Numerario: "El nacimiento de un seminario tridentino en Córdoba: San Pelagio".
- D. Pedro Pablo Herrera Mesa: "Los símbolos diocesanos del obispo Don Cristóbal de Rojas y Sandoval (1563-1570)".
- Ilmo. Sr. D. Juan Rafael Vázquez Lesmes, Numerario: "Jerarquía eclesiástica cordobesa en tiempos de Felipe II: Episcopado y cabildo catedralicio".
- Da. María Dolores Muñoz Dueñas: "Reforma y fiscalidad eclesiástica. La fijación de la ortodoxia tributaria en la Iglesia de Córdoba".
- Ilmo. Sr. D. Rafael Gracia Boix, Numerario: "La inquisición en Córdoba en tiempos de Felipe II".
- D. José Cobos Ruiz de Adana: "Creer y curar: Brujas y hechiceras en el reinado de Felipe II".
- Ilmo. Sr. D. Ángel Fernández Dueñas, Numerario: "La medicina cordobesa en tiempos de Felipe II".
- Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Numerario: "Escritores cordobeses en

la España de Felipe II".

- D. Antonio Cruz Casado, Correspondiente: "La poesía épica en los autores cordobeses de la época de Felipe II".
- Ilma. Sra. D^a. María José Porro Herrera, Numeraria: "Sermones con motivo de las honras fúnebres en Córdoba".
- Excmo. Sr. D. Javier Campos y Fernández de Sevilla, Correspondiente de ésta y Rector de los Estudios Universitarios de El Escorial (Madrid): "Ambrosio de Morales en la Biblioteca de El Escorial".
- Excmo. Sr. D. Antonio de la Banda y Vargas, Correspondiente de ésta y Presidente de la Real Academia de Bellas Artes de Santa Isabel de Hungría, de Sevilla: "Hernán Ruiz y la arquitectura andaluza en la época de Felipe II".
- Ilmo. Sr. D. Antonio Ojeda Carmona, Numerario: "César Arbassia en Córdoba durante el reinado de Felipe II".
- D. José M^a. Palencia Cerezo, Correspondiente: "La pintura cordobesa en tiempos de Felipe II".
- Da. Mercedes Valverde Candil, Correspondiente: "La platería cordobesa en tiempos de Felipe II: Diego de Alfaro".
- Excmo. Sr. D. Ángel Aroca Lara, Director de esta Academia: "Imagineros y entalladores cordobeses en tiempos de Felipe II".

Durante las Jornadas estuvo abierta una exposición de libros de la época de Felipe II propiedad de esta Academia.

El día 31 se desarrolló un concierto de flauta y laúd renacentista, en la sede de la Academia, con el título de "Aires y danzas de la España de los Austrias", en el que Antonio Torralba y Miguel Hidalgo interpretaron piezas de Diego Ortiz, John Dowland (y Jan Jackob van Eyck), J. Coperario, Gaspar Sanz, Martín y Coll y Antonio de Santa Cruz.

Finalizaron las Jornadas, que resultaron brillantes, con una visita a la llamada Puerta del Puente, construida en tiempos de Felipe II, y con una copa de vino servida en el Palacio de Congresos y Exposiciones.

II. Jornadas de la Real Academia sobre "Promoción de la Cultura Científica y Tecnológica.

Se desarrollaron en Córdoba, durante los días 9, 10, 16 y 17 de noviembre, organizadas por nuestra Academia en colaboración con la Real de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de Madrid y coordinadas por los Ilmos. Sres. D. Diego Jordano Barea, D. Antonio Arjona Castro y D. Rafael Hernando Luna.

- Se trató de un ciclo de conferencias a cargo de ilustres personalidades científicas, miembros de la referida Academia madrileña. Las conferencias fueron las siguientes:
- "Medicamentos viejos para enfermedades nuevas", por el Excmo. Sr. D. Ángel Martín Municio, Presidente de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, Director del Departamento de Bioquímica y Biología molecular de la Universidad Complutense de Madrid, etc. (9 noviembre).

- "La nueva imagen clínica", por el Excmo. Sr. D. Pedro García Barreno, Secretario General del Instituto de España, Numerario de la Real Academia madrileña de Ciencias, Subdirector científico del Hospital "Gregorio Marañón" de Madrid, etc. (10 noviembre),
- "La civilización de las máquinas. Tres invenciones en tres siglos", por el Excmo. Sr. D. Carlos Sánchez del Río, Numerario de la Real Academia madrileña de Ciencias, Catedrático de Física atómica y nuclear de la Universidad Complutense de Madrid, Director General de Política Científica, ex-Presidente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, etc. (16 noviembre).
- "Universo bifronte y trino", por el Excmo. Sr. D. Alberto Galindo Tixaire, Numerario de la Real Academia madrileña de Ciencias, Catedrático de Física teórica de la Universidad Complutense de Madrid, Premio Nacional de Investigación en Física, etc. (17 noviembre).

Las Jornadas contaron con una asistencia media de unas cincuenta personas, en su mayoría profesores y alumnos de la Universidad de Córdoba, y se caracterizaron por su elevado nivel científico y la categoría intelectual de todos los conferenciantes.

III. Jornada de la Real Academia de Córdoba sobre la Mancomunidad de Municipios del Alto Guadalquivir.

Se celebró en la villa de Pedro Abad el sábado 12 de diciembre, coordinada por el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa y por D. Alfonso Porras de la Puente, dentro de las actividades del convenio suscrito entre la Diputación Provincial y esta Real Academia.

Leyeron las comunicaciones que se expresan los señores que se relacionan:

- Ilmo. Sr. D. Rafael Hernando Luna, Numerario, y D. José Luis Hernando Fernández: "Estudios sobre la gran falla bética. (Borde meridional del Macizo Ibérico). Estratigrafía, tectónica y fisiografía de la región del Alto Guadalquivir (Córdoba)".
- D. Antonio Daza Sánchez, Correspondiente: "Anotaciones sobre la ingeniería geológica de Montoro".
- D. José Antonio Morena López, Correspondiente: "Hallazgos arqueológicos de época visigoda en Cañete de las Torres".
- Ilma. Sra. D^a. Ana M^a. Vicent Zaragoza, Numeraria, y D. Alejandro Marcos Pous, Correspondiente: "Capiteles tardíos de la antigua Sacili (Pedro Abad)".
- Ilma. Sra. D^a. Ana M^a. Vicent Zaragoza, Numeraria, y D. Alejandro Marcos Pous, Correspondiente: "El ajuar de la sepultura de La Indiana (Adamuz)".
- Ilma. Sra. D^a. Ana M^a. Vicent Zaragoza, Numeraria, y D. Alejandro Marcos Pous, Correspondiente: "Sepulturas de inhumación tardías de la antigua Epora (Montoro)".
- D. Antonio Cruz Casado, Correspondiente: "Bujalance en la segunda mitad del siglo XIX. (Las cosas de mi pueblo, de Juan Begué)".

- D. José Mª. Palencia Cerezo, Correspondiente: "Destrucción y salvación del patrimonio histórico-artístico en Montoro durante la Guerra Civil".
- Ilmo. Sr. D. José Luis Lope López de Rego, Numerario: "Estudio histórico y arquitectónico de la sede del Museo Etnológico de Villa del Río (Córdoba)".
- D. José Luis Hernando Fernández: "Recursos mineros y acuíferos subterráneos en los territorios de la Mancomunidad del Alto Guadalquivir (Córdoba).
- D. Carlos Valverde Castilla, Correspondiente: "Toros bravos en Pedro Abad".
- D. Alfonso Porras de la Puente, Correspondiente: "Acerca del origen de los condes de Villaverde la Alta (Montoro) y de los marqueses de Blanco-Hermoso (Villa del Río)".
- D. Francisco Carrasco Heredia, Correspondiente: "Al mirar el rojo de la piedra (Pedro Abad)".

Las sesiones de trabajo tuvieron lugar en el salón de plenos del Ayuntamiento de Pedro Abad y los actos estuvieron presididos por D. Miguel García Rodríguez (Alcalde de la villa), D. Matías González López (Diputado Delegado de Cultura de la Excma. Diputación Provincial), D. Joaquín Criado Costa (Secretario de la Real Academia) y D. Alfonso Porras de la Puente (Vicesecretario de la misma).

Los asistentes, unos treinta de término medio, visitaron la mezquita ahmadía, la casa natal y el convento de Santa Rafaela Ma. Porras y un monumental nacimiento o belén y los señores Académicos y acompañantes desayunaron y almorzaron en un restaurante de la localidad.

Los actos de la Jornada se desarrollaron con absoluta normalidad.

IV.- Jornadas de la Real Academia de Córdoba en Cabra.

Se celebraron en la ciudad de Cabra (Córdoba) durante los días 19 (viernes), 20 (sábado) y 21 (domingo) de febrero de 1999, coordinadas por los Ilmos. Sres. D. Julián García García y D. Joaquín Criado Costa, actuando en ellas de Secretario el Vicesecretario, D. Alfonso Porras de la Puente. Estuvieron patrocinadas por la Excma. Diputación Provincial de Córdoba y por el Ayuntamiento de Cabra, con escaso público asistente.

Se inauguraron el día 19 por la tarde, con un acto protocolario y una exposición de artistas académicos (Sres. Aguayo Álvarez, Bujalance Gómez, Hidalgo del Moral, Liébana Velasco, Naranjo Martínez, Ojeda Carmona, Polo de Alfaro, Povedano Bermúdez, Mª. Manuela Pozo Lora, Gutiérrez Domínguez, Polo Velasco y Teno Teno) en la sala de exposiciones egabrense de CajaSur.

Leyeron las comunicaciones que se expresan los señores que se relacionan:

- D. Fernando Leiva Briones, Correspondiente: "Objetos votivos y de adorno del yacimiento de la Fuente del Río" (con diapositivas).
- D. José Antonio Morena López, Correspondiente: "Escultura ibérica votiva del Museo Arqueológico de Cabra".
- Ilmo. Sr. D. Julián García García, Numerario: "Sobre el nombre de Cabra".
- Ilmo. Sr. D. Joaquín Mellado Rodríguez, Numerario: "El obispado de Cabra en el Concilio de Córdoba del 839".

- D. José Manuel Escobar Camacho, Correspondiente: "Cabra en los siglos XIII y XIV; los diferentes cambios de titularidad de una villa fronteriza".
- Ilmo. Sr. D. José M^a. Ortiz Juárez, Numerario: "El lulliano egabrense Núñez Delgadillo".
- Ilmo. Sr. Rafael Gracia Boix, Numerario: "La Inquisición en Cabra".
- Ilmo. Sr. D. Joaquín Moreno Manzano, Numerario, leída por el Ilmo. Sr. D. Julián García García: "Los Padres Mínimos Descalzos de San Francisco de Paula en Cabra. Año 1587".
- D. Luis Romero Fernández, Correspondiente: "Cristianos viejos y criptojudíos egabrenses ante el Santo Oficio de Córdoba (1558-1730)".
- D. Enrique Garramiola Prieto, Correspondiente: "El testamento de María Fernández de Córdoba y Pimentel, marquesa de Priego-duquesa de Feria".
- D. José Luis Hernando Fernández, leída por el Numerario Ilmo. Sr. D. Rafael Hernando Luna: "Yacimientos, minerales y acuíferos de la región de la Subbética".
- Ilmo. Sr. D. Rafael Hernando Luna, Numerario, y D. José Luis Hernando Fernández, leída por el primero de ellos: "El mármol: técnicas de laboreo e impacto medioambiental".
- D. Esteban Márquez Triguero, Correspondiente: "Notas sobre ecoantropología".
- D. Juan Díez García, Correspondiente: "La estructura educativa de Cabra en la década de 1860".
- Da. Matilde Galera Sánchez, Correspondiente: "Políticos del reinado de Isabel II vistos por D. Juan Valera".
- D. José Peña González; Correspondiente: "Cánovas del Castillo visto por D. Juan Valera".
- D. Antonio Cruz Casado, Correspondiente: "Los cuentos fantásticos de D. Juan Valera".
- D. Enrique Alcalá Ortiz, Correspondiente: "Paisaje de flora y agua en *Juanita la Larga* de D. Juan Valera y en el cancionero popular de la Subbética cordobesa".
- D. Joaquín Martínez Bjorkman, Correspondiente: "Un senador llamado Juan Valera".
- Ilmo. Sr. D. Antonio Arjona Castro, Numerario: "El hospital "Infanta Margarita" de Cabra: pasado, presente y futuro".
- Ilmo. Sr. D. Juan Rafael Vázquez Lesmes, Numerario: "Notas sobre la Iglesia en Cabra en la segunda mitad del XIX".
- D. Manuel García Hurtado, Correspondiente: "Cabra a finales del siglo XIX".
- Ilmo. Sr. D. Diego Jordano Barea, Numerario, leída por el Ilmo. Sr. D. Julián García García: "Carandell y Cabra".
- Ilmo. Sr. D. José Luis Lope López de Rego, Numerario: "Aproximación al castillo de Cabra".
- Ilmo. Sr. D. Juan Fernández Cruz, Numerario: "Cabra, Zuheros y la Virgen de la Sierra".

Las sesiones de trabajo tuvieron lugar en el Cinestudio Municipal y los actos estuvieron presididos por D. José Calvo Poyato (Alcalde de Cabra) y por el Excmo. Sr. D. Ángel Aroca Lara (Director de la Real Academia).

Los jornadistas visitaron el barrio del Cerro, el santuario de la Virgen de la Sierra, la iglesia de San Juan de Dios y la parroquia de la Asunción y Ángeles y se hospedaron en el hotel "Los Bronces" de Lucena, realizando los almuerzos y las cenas en restaurantes egabrenses. Fueron objeto de numerosas atenciones.

Las Jornadas resultaron densas y de extraordinario valor científico.

ALTAS DE ACADÉMICOS.

En el curso 1998-99 fueron elegidos y nombrados Académicos los señores que se relacionan a continuación, esperando de todos ellos la Corporación que continúen sus aportaciones a los diferentes campos del saber:

- D. Emilio Serrano Ortiz, Académico Correspondiente en Córdoba, adscrito a la sección de Nobles Artes. (5 noviembre).
- D. Eduardo Naranjo Martínez, Académico Correspondiente en Madrid. (5 noviembre).
- D. José Manuel Escobar Camacho, Académico Numerario electo adscrito a la sección de Ciencias Históricas. (8 abril).
- D. Alfonso Cabello Jiménez, Académico Correspondiente en Montalbán (Córdoba). (6 mayo).
- D. Enrique Arnaldo Alcubilla, Académico Correspondiente en Madrid. (6 mayo).
- Excmo. Sr. D. Carlos Zurita Delgado, Duque de Soria, Académico Correspondiente en Madrid. (6 mayo).
- D. Mario Antolín Paz, Académico Correspondiente en Madrid. (6 mayo).
- Da. Julia Hidalgo Quejo, Académica Correspondiente en Marbella (Málaga).
 (6 mayo).

BAJAS DE ACADÉMICOS.

En el curso 1998-99 la Academia conoció y lamentó el fallecimiento de sus miembros siguientes:

- Excmo. Sr. D. José Hernández Díaz, Correspondiente en Sevilla. (29 octubre).
- Ilmo. Sr. D. Miguel Muñoz Vázquez, Numerario adscrito a la sección de Ciencias Históricas. Falleció el 1 de enero. (14 enero).
- D. Pedro Rey Vázquez de la Torre, Correspondiente en Toledo. Falleció el 26 de marzo. (15 abril).
- D. Cyrus De Coster, Correspondiente. (13 mayo).
- D. Gonzalo Briones Espinosa, Correspondiente en Chiclana de la Frontera (Cádiz). (Falleció el 20 de julio).
- D. Francisco Montero Galvache, Correspondiente en Sevilla.

COMISIONES Y REPRESENTACIONES DE LA ACADEMIA.

Para desarrollar tareas específicas o representar eventualmente a la Corporación, se comisionó a los señores Académicos siguientes:

- Al Excmo. Sr. D. Ángel Aroca Lara, Director, para representar a la Academia en la Asamblea de la C.E.C.E.L., celebrada en Santander en el mes de octubre. (22 octubre).
- Al Ilmo. Sr. D. Juan Rafael Vázquez Lesmes, Bibliotecario, para representar a la Corporación en las II Jornadas en la Abadía de Alcalá la Real (Jaén). (22 octubre).
- Al mismo Sr. Vázquez Lesmes, para representar a la Corporación, en calidad de Vocal, en el Consejo Directivo de la Cátedra "Gran Capitán" del Ayuntamiento de Montilla. (25 y 28 enero).
- Al Excmo. Sr. D. Ángel Aroca Lara, Director, para formar parte del Comité de Honor del homenaje que el Ateneo de Córdoba ofreció a D. Luis Bedmar Encinas. (4 febrero).
- Al Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, para representar a la Academia en la reunión del Pleno del Instituto de Academias de Andalucía celebrado en Cádiz el 17 de abril y en los actos del "Día del Instituto 1999" que tuvieron lugar igualmente en Cádiz y en la misma fecha. (29 abril).
- Al Ilmo. Sr. D. Diego Jordano Barea (Numerario) y a D. José M^a. Caridad y
 Ocerín (Correspondiente), representantes titular y suplente, respectivamente, de esta Academia en el Comité Local de Córdoba de la Comisión mixta de
 Investigación y Desarrollo Tecnológico creada con motivo del "Año Mundial
 de las Matemáticas", 2.000. (3 junio).

SUBVENCIONES MÁS IMPORTANTES.

Las más importantes subvenciones que recibió la Academia en el curso 1998-1999 fueron las siguientes:

- De la Consejería de Educación y Ciencia de la Junta de Andalucía, quinientas treinta y tres mil trescientas setenta y nueve (533.379) pesetas, correspondientes a la subvención ordinaria (por razón del objeto) del año 1998. (3 diciembre).
- De la Consejería de Educación y Ciencia, un millón quinientas mil (1.500.000) pesetas para actividades científicas de la Academia, convocatoria del año 1997. (18 febrero).
- De CajaSur, ciento cincuenta mil (150.000) pesetas, para la exposición de Académicos artistas desarrollada en Cabra. (11 febrero).
- De la Consejería de Educación y Ciencia, ochocientas mil (800.000) pesetas, correspondientes a la subvención ordinaria (por razón del objeto) del año 1999. (18 marzo).
- De CajaSur, un millón seiscientas veinte mil (1.620.000) pesetas, correspondientes a la subvención del año 1999. (3 junio).

 Del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba, subvención anual de dos millones (2.000.000) de pesetas. (5 julio).

DONACIONES A LA ACADEMIA.

La Academia aceptó y agradeció donaciones de libros, revistas, periódicos y otros objetos, hechas por los señores y las instituciones que se mencionan:

- Excmo. Sr. D. Antonio Domínguez Ortiz, un ejemplar del libro Manifiesto universal de los males envejecidos que España padece. (29 octubre).
- Ilmo. Sr. D. Antonio Arjona Castro, sendos ejemplares de los libros de su autoría Cabra, capital del Sur de Córdoba en Al-Andalus y El Colegio de Médicos y los Médicos de Córdoba en la Edad Media y en Época Contemporánea. (29 octubre).
- Cajasur, un ejemplar del libro Del Moral, catálogo de una exposición sobre el pintor. (12 noviembre).
- D. Rafael Rodríguez-Moñino Soriano, una separata de su trabajo "Presencia de milicianos nacionales y voluntarios realistas en una ciudad histórica de Andalucía: Baeza". (19 noviembre).
- Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, un ejemplar de cada uno de los siguientes volúmenes: Sierra Nevada: Estudios, descripciones y leyendas, de Fidel Fernández Martínez (Granada, 1996); tomo CXXXIII (enero-diciembre 1997) del Boletín de la Real Sociedad Geográfica (Madrid, 1997); Lo que sé de mi parroquia. 300 años de la parroquia de San Francisco Javier. San Javier (Murcia), de Miguel Gallego Zapata (Murcia, 1998); y nº166 y nº167 del Boletín del Instituto de Estudios Giennenses (julio-septiembre 1997 y octubre-diciembre 1997). (3 diciembre).
- D. Rafael Rodríguez-Moñino Soriano, una separata del B.I.E.G. conteniendo su artículo "Catálogo de artistas de Baeza o foráneos que en la ciudad trabajaron y en ella dejaron parte de sus obras (siglos XV-XIX)". (10 diciembre).
- D. Enrique Gómez Martínez, un ejemplar del número 12 de la revista iliturgitana Mirando al Santuario. (10 diciembre).
- D. José Calvo Poyato, un ejemplar del libro de su autoría Los Orleans en España. (10 diciembre).
- D. Manuel Gahete Jurado, un ejemplar del opúsculo titulado Manuel Gahete que contiene algunos de sus poemas. (10 diciembre).
- D. Enrique Alcalá Ortiz, un ejemplar de su libro Hablando del pueblo. (Pregones). (17 diciembre).
- D. Mariano Aguayo Álvarez, dos ejemplares del libro de su autoría *La Sierra*, *los lances*, *los perros*. (17 diciembre).
- D. Manuel Gahete Jurado, en ejemplar de su libro *La oscuridad luminosa*. *Góngora, Lorca, Aleixandre*. (14 enero).
- D. Ramón-Darío Molinary Matías, sendos ejemplares de los libros Puerto Rico. ¿La más antigua colonia mundial? y Los sueños y la certeza. Ensayos sobre historia y cultura de Puerto Rico. (14 enero).

- D. Antonio Arjona Castro, un ejemplar del nº142 de la revista Abulcasis. (14 enero).
- Da. Mercedes Valverde Candil, una separata conteniendo su artículo "Goya y la casa condal de Fernán-Nuñez". (14 enero).
- D. Antonio Manzano Solano, un ejemplar (en dos tomos) del libro La calificación registral, del que es coautor, así como un ejemplar de la obra Librohomenaje a Juan Manuel Rey Portolés, de la que igualmente es coautor. (21 enero).
- Da. María Manuela Pozo Lora, un ejemplar del catálogo de su exposición de pintura en Sevilla y en Cádiz. (21 enero).
- La asociación Diafragma Foto, de Córdoba, un ejemplar del CD Rom "Fotógrafos de Fin de Milenio". (28 enero).
- Excmo. Ayuntamiento de Córdoba, un nutrido lote de libros de su fondo editorial. (28 enero).
- D. José Valverde Madrid, un ejemplar del libro de su autoría Ensayo bibliográfico (28 enero).
- D. Emilio Serrano Ortiz, un lote de cuatro libros de diferentes autores. (28 enero).
- La Fundación madrileña F. Elías de Tejada, sendos ejemplares de los libros Comunidad humana y tradición política. "Liber amicorum" de Rafael Gambra y Koinós. El pensamiento político de Rafael Gambra. (4 febrero).
- D. Manuel Rivacoba y Rivacoba, una separata de su artículo titulado "De las penas". (11 febrero).
- Ilma. Sra. D^a. María José Porro Herrera, una separata con un artículo de su autoría. (18 febrero).
- Da. Julia Hidalgo Quejo, un ejemplar del catálogo de su exposición de pintura en Bilbao. (25 marzo).
- D. Rafael Contreras de la Paz, un ejemplar del libro de su autoría *Historia biográfica de la antigua Cástulo*. (25 marzo).
- La Delegación Provincial de la Consejería de Educación y Ciencia, sendos ejemplares de los libros *El profesor López-Neyra, sabio andaluz, Averroes, juez, médico y filósofo andalusí* y *Breve historia de la Institución Libre de Enseñanza*. (25 marzo).
- Da. Ana Padilla Mangas, un ejemplar del libro La Lola se va a los puertos de A. y M. Machado, con introducción de la donante. (25 marzo).
- Ilmo. Sr. D. Pablo Moyano Llamas, un folleto con su pregón de la Semana Santa de Córdoba. (15 abril).
- Excmo. Sr. D. Eduardo Roca Roca, un ejemplar del libro de su autoría Lejano silencio. (29 abril).
- Ilmo. Sr. D. Rafael Hernando Luna, un ejemplar del texto de un trabajo de su autoría sobre genocidios en plazas públicas. (29 abril).
- D. Francisco López Salamanca, la carpeta "Iconografía aracelitana". (22 abril).
- · Ilmo. Sr. D. Juan Fernández Cruz, dos ejemplares del folleto con su discurso

- de ingreso, como Correspondiente, en la Academia Iberoamericana de Farmacia. (6 mayo).
- D. Luis Romero Fernández, varios libros. (13 mayo).
- D. Rafael Rodríguez-Moñino Soriano, un ejemplar de su libro sobre el bibliófilo Antonio Rodríguez-Moñino. (20 mayo).
- Da. Ina, Vda. De Nahmias, por medio de Da. Ana Ma. Vicent Zaragoza y de D. Alejandro Marcos Pous, sendos grabados con retratos de Pablo de Céspedes y de Acisclo Antonio Palomino. (20 mayo).
- D. Rubén Osvaldo Chiappero, Correspondiente en Santa Fe de la Vera Cruz (Argentina), varios libros. (3 junio).
- D. Manuel Ruiz-Maya y Chinchilla, un ejemplar en edición facsímil de la obra Psiquiatría penal y civil, publicada en 1931 por su padre, D. Manuel Ruiz-Maya. (10 junio).

AUTORIDADES Y PERSONALIDADES QUE VISITARON LA ACADEMIA.

La Corporación se honró con la presencia en su sede de las siguientes autoridades y personalidades:

- Excmo. Sr. D. Antonio Domínguez Ortiz, Numerario de la Real Academia de la Historia (29 y 30 octubre).
- Prof. Dr. D. Javier Campos y Fernández de Sevilla, Rector de los Estudios Universitarios de El Escorial (Madrid). (30 y 31 octubre).
- Excmo. Sr. D. Antonio de la Banda y Vargas, Presidente de la Real Academia de Bellas Artes de Santa Isabel de Hungría, de Sevilla, y Vicepresidente del Instituto de Academias de Andalucía. (31 octubre).
- Excmo. Sr. D. Ángel Martín Municio, Presidente de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de Madrid. (9 noviembre).
- Excmo. Sr. D. Pedro García Barreno, Secretario General del Instituto de España. (10 noviembre).
- Excmo. Sr. D. Carlos Sánchez del Río, Numerario de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, de Madrid, Director General de Política Científica y ex-Presidente del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. (16 noviembre).
- Excmo. Sr. D. Alberto Galindo Tixaire, Numerario de la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales de Madrid y Premio Nacional de Investigación en Física. (17 noviembre).
- Excmo. Sr. D. Eugenio Domínguez Vilches, Rector Magnifico de la Universidad de Córdoba. (3 y 17 junio).
- Da. María José Rodríguez Millán, Teniente de Alcalde de Cultura y Asuntos Sociales del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (Varias ocasiones).
- D. Rafael Quirós, Concejal del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (Varias ocasiones).
- Ilma. Sr. D^a. Rafaela Valenzuela, Delegada Provincial de la Consejería de Cultura. (17 junio).

 Excmo. Sr. D. José Antonio Linares Torres, Subdelegado del Gobierno en Córdoba. (17 junio).

SERVICIO DE PUBLICACIONES E INTERCAMBIO CIENTÍFICO.

Dirigido por la Numeraria Ilma. Sra. D^a. María José Porro Herrera, el Servicio de Publicaciones e Intercambio Científico sacó a la luz en el curso 1998-99 los números 133 (julio a diciembre de 1997) y 134 (enero a junio de 1998) de nuestro *Boletín* semestral, patrocinado por la Excma. Diputación Provincial de Córdoba.

Igualmente aparecieron los libros Actas de las Primeras Jornadas de la Real Academia de Córdoba sobre Encinas Reales, Actas de las Primeras Jornadas de la Real Academia de Córdoba sobre Iznájar y Actas de las Jornadas de la Real Academia sobre Felipe II y la Córdoba de su época.

Se encuentran en imprenta las *Actas de las II Jornadas de la Real Academia de Córdoba sobre Lucena* y los números 135 (julio-diciembre de 1998) y 136 (enero-junio de 1999) del *Boletín*.

Mediante el intercambio de publicaciones, las de la Academia llegaron ampliamente a centros superiores de enseñanza y de investigación de todo el mundo.

BIBLIOTECA Y HEMEROTECA.

Los fondos bibliográficos y hemerográficos de la Biblioteca, bajo la dirección del Numerario Ilmo. Sr. D. Juan Rafael Vázquez Lesmes, siguieron su aumento progresivo en el curso 1998-99, debido fundamentalmente a las donaciones y al intercambio bibliográfico y hemerográfico con numerosos centros de los cinco continentes.

La Biblioteca prestó servicio a los Académicos y otros investigadores que necesitaron consultar sus fondos.

Al mismo tiempo, continuaron los programas de catalogación e informatización de libros y revistas por personal especializado, de acuerdo con el convenio suscrito en su día por la Universidad de Córdoba, Cajasur y esta Real Academia.

INFORMES SOBRE SÍMBOLOS MUNICIPALES DE ANDALUCÍA.

A petición de la Dirección General de Administración Local de la Consejería de Gobernación y Justicia de la Junta de Andalucía y de acuerdo con el Decreto 14/1995, de 31 de enero (B.O.J.A. del 9 de marzo de 1995) y con la Orden de 12 de mayo de 1995 (B.O.J.A. del 26 de mayo de 1995), el Pleno de esta Real Academia, a propuesta del Instituto de Estudios Genealógicos y Heráldicos de la misma, emitió los preceptivos informes de los expedientes para la adopción de símbolos municipales de los siguientes Ayuntamientos y entidades locales andaluzas:

- Jabugo (Huelva), escudo y bandera municipales, informes favorables. (29 octubre).
- · San Silvestre de Guzmán (Huelva), escudo y bandera municipales, informes

- desfavorables. (29 octubre).
- Almonaster la Real (Huelva), modificación del escudo y expediente de la bandera, devolución con el fin de que fuera completada su instrucción. (29 octubre). Revisión posterior e informe favorable para el escudo y para la bandera. (4 y 12 noviembre).
- Morelabor (Granada), escudo y bandera, informes desfavorables. (29 octubre).
- · Albox (Almería), bandera, informe favorable. (29 octubre).
- Sanlúcar la Mayor (Sevilla), escudo y bandera, informes desfavorables. (29 octubre).
- La Rambla (Córdoba), tratamiento de "Excelentísimo" para el Ayuntamiento de la ciudad, informe desfavorable. (29 octubre).
- Campotéjar (Granada), escudo y bandera, informe en suspenso. (29 octubre).
- Cañete de las Torres (Córdoba), escudo y bandera, informes favorables. (29 octubre).
- Cortes de Baza (Granada), escudo y bandera, informes desfavorables. (29 octubre).
- Galaroza (Huelva), escudo y bandera, informes favorables. (29 octubre).
- Minas de Riotinto (Huelva), escudo y bandera, informes favorables. (29 octubre).
- La Peza (Granada), escudo y bandera, informes desfavorables. (29 octubre).
- Piñar (Granada), escudo y bandera, informes desfavorables. (29 octubre).
- Rosal de la Frontera (Huelva), bandera, informe favorable. En cuanto al Reglamento de Honores y Distinciones, informe en suspenso. (29 octubre).
- Polopos (Almería), bandera, informe en suspenso hasta recibir nueva documentación. (29 octubre).
- · Balanegra (Almería), escudo, informe desfavorable. (29 octubre).
- El Burgo (Málaga), escudo, informe desfavorable. (4 y 12 noviembre).
- Molvízar (Granada), escudo y bandera, informe favorable para el escudo y contrapropuesta para la bandera. (4 y 12 noviembre).
- Isla Cristina (Huelva), tratamiento para el Ayuntamiento y posibilidad de concesión de tratamientos; en cuanto a lo primero, informe favorable para el tratamiento de "Ilustrísimo"; y en cuanto a lo segundo, considerar incompleto el expediente. (4 y 12 noviembre).
- Castaño del Robledo (Huelva), escudo, ratificación en el informe desfavorable emitido el 17 de octubre de 1996. (4 y 12 noviembre).
- Mengíbar (Jaén), escudo, bandera y logotipo municipal. Ratificación de un informe anterior: favorable para la incorporación a la bandera del escudo de armas timbrado que oficialmente se les apruebe, desfavorable a la propuesta de escudo y de logotipo. (4 y 12 noviembre).
- Zufre (Huelva), escudo y bandera, informe desfavorable en ambos casos. (12 noviembre).
- Villanueva del Arzobispo (Jaén), bandera, informe favorable; en cuanto a la

- adaptación del escudo a la boca y timbre previstos por el Decreto 14/1995 de 31 de enero, se considera conforme. (19 noviembre).
- Somontín (Almería), escudo y bandera, informes desfavorables. (19 noviembre).
- Espera (Cádiz), devolver el expediente para que acrediten la aprobación oficial del escudo que pretenden introducir en la bandera, así como aconsejarles que reconsideren la descripción y los elementos de la bandera. (19 noviembre).
- Jimena de la Frontera (Cádiz), devolver el expediente para la aprobación del escudo y de la bandera con el fin de que formulen la propuesta, procediendo entretanto informarlo desfavorablemente. (19 noviembre).
- Castaño del Robledo (Huelva), escudo y bandera, informes desfavorables. (3 diciembre).
- Encinasola (Huelva), dejar en suspenso el informe y solicitar del Ayuntamiento la información referida al escudo y la motivación de los elementos de su propuesta de bandera. (3 diciembre).
- Cazalilla (Jaén), escudo, bandera y sello, informes favorables, si bien este último debiera modificarse en su dibujo para adaptarlo a la descripción. (3 diciembre).
- Mancomunidad de Municipios de Alhama-Temple de Granada (Granada), no informar el logotipo hasta tanto se complete la legislación pertinente. (17 diciembre).
- Pechina (Almería), bandera municipal, informe favorable. (17 diciembre).
- San Bartolomé de la Torre (Huelva), bandera municipal, informe favorable.
 (17 diciembre).
- Alboloduy (Almería), alegaciones presentadas a un anterior informe sobre escudo y bandera, ratificación del informe desfavorable. (17 diciembre).
- Bubión (Granada), escudo municipal, informe favorable. (14 enero).
- Albánchez (Almería), escudo municipal, ratificación del informe desfavorable emitido anteriormente. (14 enero).
- Arjonilla (Jaén), bandera municipal, informe desfavorable. (14 enero).
- Villalba del Alcor (Huelva), escudo heráldico y bandera municipal, devolución de la propuesta para que sea mejor argumentada y replanteada. (14 enero).
- Huévar (Sevilla), cambio de denominación del municipio por la de Huévar del Aljarafe, informe favorable.
- Campotéjar (Granada), escudo heráldico y bandera municipal, informe desfavorable en ambos casos. (11 y 25 de febrero).
- Benamaurel (Granada), escudo, informe favorable. (25 febrero).
- La Redondela, Ayuntamiento de Isla Cristina (Huelva), escudo y bandera, informe favorable. (25 febrero).
- Umbrete (Sevilla), escudo y bandera, informe favorable. (4 marzo)
- Güevejar (Granada), escudo y bandera, informe desfavorable. (4 marzo).
- El Campillo (Huelva), escudo y bandera, informe desfavorable. (4 marzo).
- · Mancha Real (Jaén), escudo y bandera, devolución del expediente con algu-

nas sugerencias. (18 marzo).

- Benalup (Cádiz), informe favorable al cambio de denominación por la de Benalup-Casas Viejas. (18 marzo).
- Málaga, informe favorable para la aprobación del logotipo de la Excma. Diputación Provincial. (5 julio).

INSTITUTO DE ESPAÑA.

Durante el curso 1998-99 nuestra Academia mantuvo sus normales relaciones con el Instituto de España, al que pertenece como Academia Asociada.

Se mantuvieron con normalidad igualmente los intercambios con las Academias integradas, asociadas y adheridas a dicha Corporación.

INSTITUTO DE ACADEMIAS DE ANDALUCÍA.

De igual forma esta Academia se relacionó con normalidad, durante el curso 1998-99, con el Instituto de Academias de Andalucía, en el que está integrada desde la creación de éste.

C.E.C.E.L. DEL C.S.I.C.

La Academia también mantuvo sus normales relaciones con la Confederación Española de Centros de Estudios Locales, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, durante el curso 1998-99, así como con todos los Centros que la conforman, con los que continuó sus intercambios, sobre todo en el campo bibliográfico.

OTROS ASUNTOS Y ACTIVIDADES.

Entre otros asuntos y actividades de la Academia en el curso 1998-99, merecen destacarse los siguientes:

- Adquisición de un retroproyector. (12 noviembre).
- Presentación de un informe sobre las Humanidades en los planes de estudios, por D. Juan Díez García. (10 diciembre).
- El Sr. Director formó parte, por invitación del Ayuntamiento de Priego de Córdoba, del Comité de Honor de los actos conmemorativos del 50 aniversario de la muerte de D. Niceto Alcalá-Zamora. (21 enero).
- Los Académicos y Arquitectos Sres. Lope López de Rego y Ramírez Laguna ultimaron el proyecto de reforma y ampliación de la sede de la Academia. (21 enero).
- Requerimiento judicial para informar sobre un retrato del Ilmo. Sr. D. Manuel Enríquez Barrios, que fuera Director de esta Corporación. (11 y 18 febrero).
- Entrevista de los señores miembros de la Junta Rectora, el 17 de febrero, con el Sr. Presidente de Cajasur, para tratar sobre la forma de financiar las obras de mejora y ampliación de la sede de la Academia. (11 y 18 febrero).

- El 23 de marzo finalizó en esta Academia su prestación social el objetor de conciencia D. Emilio Luque Valverde, al que le fueron agradecidos los servicios prestados a la misma. (4 marzo).
- El 6 de abril D. Francisco Daroca Bruño, Correspondiente de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, pronunció una conferencia con el título "Plan especial de protección del conjunto histórico de Córdoba". (8 abril).
- Rotulación de una plazoleta de la ciudad con el nombre de "Pintor Miguel del Moral Gómez", acto al que asistieron las autoridades y miembros de la Academia. (22 y 29 abril).
- Rotulación de una calle cordobesa con el nombre de "Historiador Juan Gómez Crespo", acto al que asistieron igualmente las autoridades y miembros de la Academia. (22 y 29 abril).
- Colocación de una lápida alusiva en la casa en que vivió el Ilmo. Sr. D. Juan Gómez Crespo. (20 mayo).
- El 20 de mayo se incorporó el objetor de conciencia D. Joaquín Rafael Tejera Méndez. (20 mayo).
- El 23 de junio finalizó su prestación social el objetor de conciencia D. Enrique Seco de Herrera Hidalgo. Anteriormente la había hecho D. Joaquín Valderrama Amaya. A los dos les agradeció la Academia sus servicios. (20 mayo).
- El Sr. Cuenca Toribio y otros Académicos propusieron que, en línea con otras Academias, ésta de Córdoba reduzca el tiempo dedicado a asuntos burocráticos en las sesiones internas, favoreciendo así el diálogo y el cambio de pareceres sobre asuntos científicos. (3 junio).
- Se presentaron en Iznájar las Actas de las Jornadas de la Real Academia en Iznájar. (19 junio).
- El día 6 de mayo D. Alfonso Porras de la Puente presentó su dimisión de los cargos de Vicesecretario de la Academia y de Secretario del Instituto de Estudios Heráldicos y Genealógicos de la misma, dimisión que le fue aceptada con fecha 5 de julio.

ACUERDOS MÁS IMPORTANTES.

De entre los acuerdos adoptados por el Pleno o por la Junta Rectora en el curso 1998-99, merecen ser destacados los siguientes:

- Cancelar y liquidar los títulos de la Deuda Perpetua, por un importe nominal de 100.000 (cien mil) pesetas, patrimonio de esta Real Academia procedente del legado Camacho Padilla. (22 octubre).
- Abonar a los Sres. Lope López de Rego y Ramírez Laguna, Arquitectos y Académicos, los gastos y suplidos de los proyectos de restauración de las tres casas propiedad de la Academia sitas en las calle Ambrosio de Morales, nº7, 9 y 9 bis. (22 octubre).
- Proponer como candidatos a los cargos de Vicepresidente 2º, Secretario General y Tesorero del Instituto de Academias de Andalucía a los Excmos.
 Sres. D. Gonzalo Piédrola Angulo, D. Joaquín Criado Costa y D. Antonio

- Orozco Acuaviva, respectivamente, que son las personas que vienen desempeñándolos y de una manera muy eficiente. (12 noviembre).
- Aprobar un documento a favor del estudio de las Humanidades en la Educación Secundaria, redactado por los Sres. Mellado Rodríguez, García García y Díez García, y remitirlo a las autoridades competentes en la materia. (17 diciembre).
- Acceder a la petición de la Delegación Provincial de la Consejería de Cultura en el sentido de que el cuadro "Luis de Góngora y Argote" de Juan Montis, propiedad de esta Academia, se traslade temporalmente y con todas las garantías al Palacio de Congresos y Exposiciones de esta ciudad para el acto de entrega del Premio de las Letras Andaluzas "Luis de Góngora". (17 diciembre).
- Aprobar las cuentas de ingresos y gastos de las Jornadas "Córdoba en tiempos de Felipe II". (21 diciembre y 14 enero).
- Designar al Ilmo. Sr. D. Julián García García Vocal representante de esta Academia en el Jurado del Premio Municipal "Juan Valera" del Ayuntamiento de Cabra (Córdoba). (14 enero).
- Designar a los Ilmos. Sres. D. Joaquín Criado Costa y D. Julián García García Coordinadores de las Jornadas de la Real Academia en Cabra y al Ilmo. Sr. D. Antonio Ojeda Carmona Coordinador de la Exposición de Artistas Académicos abierta en Cabra con motivo de las Jornadas. (21 enero).
- Adquirir una nueva impresora para los ordenadores de la Academia. (21 enero).
- Comunicar al Excmo. Ayuntamiento de Córdoba los serios peligros de derrumbe en el edificio sede de la Academia como consecuencia de obras realizadas en una casa contigua. (25 enero).
- Requerir los servicios de un Notario para dar testimonio de los posibles daños originados en la sede de la Academia como consecuencia de obras realizadas en una casa contigua. (25 enero).
- Dirigirse a la Dirección General de Objeción de Conciencia comunicando que en función de las características de este Centro académico y las necesidades del mismo, los objetores de conciencia que nombren para realizar la prestación social sustitutoria del servicio militar tengan formación universitaria como postgraduados o como estudiantes al menos, pues en caso contrario la Academia se vería obligada a proceder a no admitirlos. (25 enero).
- Actualizar la asistencia a las sesiones de los señores Académicos Numerarios y Correspondientes con residencia en Córdoba. (25 enero).
- Enviar ejemplares de libros del fondo editorial de la Academia a la Biblioteca Pública Municipal de Peñarroya-Pueblonuevo (Córdoba), recientemente arrasada por un incendio. (11 febrero).
- Aceptar la propuesta de intercambio de nuestro Boletín con la revista ARYS.
 Antigüedad, Religiones y Sociedades de la Universidad de Huelva. (18 febrero).
- Mostrarse contraria la Academia a las pretensiones de unos particulares de instalar una industria en terrenos colindantes con otros propiedad de la mis-

- ma en el término municipal de Baza (Granada). (11 marzo).
- Aceptar la propuesta de que en las intervenciones públicas ordinarias intervenga un solo ponente y que las intervenciones vayan seguidas de un diálogo. (11 marzo).
- Abonar las tasas por la licencia urbanística para las obras de reforma y ampliación de la sede de la Academia. (11 marzo).
- Solicitar ayudas a la Junta de Andalucía, al Excmo. Ayuntamiento de Córdoba, a la Excma. Diputación Provincial de Córdoba y a Cajasur para las obras de reforma, ampliación y mejora de la sede de la Academia. (25 marzo).
- Aprobar las cuentas de ingresos y gastos de la Academia en el año 1998. (15 abril).
- Lamentar el estado de deterioro y ruina en que se encuentra la iglesia cordobesa de San Agustín. (22 abril).
- Remitir al Área de Cultura de la Diputación Provincial copia del escrito de la Sra. Directora del Servicio de Publicaciones de esta Academia en el que se lamenta de la pésima composición de las pruebas de imprenta del *Boletín*. (13 mayo).
- Colaborar con la Federación Cordobesa de Ajedrez en lo que se considere conveniente. (20 mayo).

AGRADECIMIENTOS.

La Academia expresó su agradecimiento a las personas y a las entidades que se relacionan, por los motivos que en cada caso se expresan:

- A D. Francisco S. Márquez Cruz, Correspondiente, por el celo puesto en la confección del catálogo-inventario de las piezas de arte egipcio del legado Blanco Caro. (12 noviembre).
- Al Excmo. Sr. D. Antonio de la Banda y Vargas, Presidente de la Real Academia de Bellas Artes de Santa Isabel de Hungría, de Sevilla, y Catedrático de Historia del Arte de la Universidad Hispalense, por sus magnificas explicaciones y sus exquisitas atenciones a los señores Académicos de ésta que visitaron el 29 de noviembre la exposición de cuadros de Francisco Zurbarán en Sevilla. (3 diciembre).
- A D. José Higuero Manzano, por su ofrecimiento en su nuevo cargo de director del diario "Córdoba". (3 diciembre).
- A los Arquitectos D. José Luis Lope López de Rego y D. Arturo Ramírez Laguna, por su trabajo y sus desvelos en la preparación del proyecto de restauración y ampliación de la sede de la Academia. (28 enero).
- Al Excmo. Ayuntamiento de Córdoba, por su colaboración en los actos de colocación y descubrimiento de una lápida alusiva en la casa en que vivió el Ilmo. Sr. D. Juan Gómez Crespo. (20 mayo).
- A la Ilma. Sra. D^a. Esperanza Miranda Crespo, Directora del Archivo Histórico Provincial de Córdoba, por su colaboración y atenciones en el acto académico celebrado con ocasión del Día de Góngora. (3 junio).

FELICITACIONES.

En el curso 1998-99 la Academia dejó constancia de su felicitación a las siguientes personas y entidades:

- A D. Antonio Bujalance Gómez, por la calidad del cuadro "Medina Azahara", de su autoría, donado a la Academia en su presentación como Correspondiente. (19 noviembre).
- A los Ilmos. Sres. D. Diego Jordano Barea, D. Antonio Arjona Castro y D. Rafael Hernando Luna, por la coordinación de las Jornadas de Promoción de la Cultura Científica y Tecnológica. (19 noviembre).
- A los Excmos. Sres. D. Gonzalo Piédrola Angulo, D. Antonio Orozco Acuaviva y D. Joaquín Criado Costa, por haber sido reelegidos, respectivamente, Vicepresidente 2º, Tesorero y Secretario General del Instituto de Academias de Andalucía. (3 diciembre).
- A la Real Academia de Medicina y Cirugía de Granada y en concreto a los Excmos. Sres. D. Enrique Villanueva Cañadas y D. Gonzalo Piédrola Angulo, por la magnífica organización de los actos de apertura del curso 98-99 del Instituto de Academias de Andalucía celebrados el 28 de noviembre. (3 diciembre).
- Al Ilmo. Sr. D. Antonio Campos Muñoz, Numerario de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Granada y Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Granada, por su magnífica lección acerca de "Tres reflexiones sobre el cuerpo humano" en el acto de apertura del curso 98-99 del Instituto de Academias de Andalucía celebrado el 28 de noviembre en la ciudad de la Alhambra. (3 diciembre).
- Al Correspondiente D. Segundo Gutiérrez Domínguez, por su exposición de esculturas en el Círculo de la Amistad de Córdoba. (10 diciembre).
- Al Correspondiente D. Francisco Crespín Cuesta, por haber sido nombrado Hijo Adoptivo de Fernán-Núñez. (10 diciembre).
- Al Ayuntamiento de Cabra, por la adquisición de una importante moneda para el Museo de la ciudad. (17 diciembre).
- Al Excmo. Sr. D. Benito Mateos-Nevado Artero, por su reelección para el cargo de Presidente de la Real Academia Sevillana de Ciencias Veterinarias, felicitación extensiva a los restantes miembros de la Junta de Gobierno de dicha Academia. (21 enero).
- A la Asociación Lírica Cordobesa, por haber sido nombrada "Cordobés del Año", por el diario Córdoba. (21 enero).
- Al Excmo. Sr. D. Miguel Castillejo Gorraiz, Numerario, por haber obtenido el premio especial de los "Cordobeses del Año", concedido por el diario Córdoba, y por haber sido nombrado "Canónigo honorario" de la S. I. Catedral de Sevilla. (28 enero).
- A D. Aurelio Teno Teno, Correspondiente, por haber sido nombrado "Cordobés del Año" por el diario Córdoba. (28 enero).
- Al Ayuntamiento de Montilla (Córdoba), por la creación de la Cátedra "Gran

- Capitán". (25 enero).
- Al Excmo. Sr. D. Miguel Castillejo Gorraiz y a D. José Huertas Muñoz, por el éxito de la exposición de los fondos artísticos del monasterio sevillano de San Clemente. (28 enero).
- A D. Miguel Ventura Gracia, por la publicación de su último libro. (4 febrero).
- A D. Julio Sánchez Luque por su elección como Presidente de la Asociación Lírica Cordobesa. (18 febrero).
- Al Ilmo. Sr. D. Antonio Ojeda Carmona, por la organización de una exposición de Académicos artistas en Cabra (Córdoba). (25 febrero).
- A D. José Calvo Poyato, Alcalde de Cabra (Córdoba), y al Ayuntamiento de la ciudad, por el efectivo patrocinio de las Jornadas de la Real Academia celebradas en aquel municipio. (25 febrero).
- Al Excmo. Sr. D. Manuel Clavero Arévalo, por haber sido nombrado Hijo Predilecto de Andalucía. (25 febrero).
- A la empresa COVAP, de Pozoblanco, por la medalla concedida por la Junta de Andalucía. (25 febrero).
- A D. Rafael Quintela Luque, por su reelección como Presidente del Círculo de la Amistad (Liceo Artístico y Literario) de Córdoba, así como a los restantes miembros de la Junta Directiva del mismo. (11 marzo).
- A la Excma. Sra. D^a. Carmen Delgado, Vda. de Zurita, y a los Duques de Soria, por haberse rotulado una calle de Cabra con el nombre de Dr. Zurita. (18 marzo).
- Al Ilmo. Sr. D. Pablo Moyano Llamas, por haber sido designado para pronunciar el pregón de la Semana Santa de Córdoba. (18 marzo).
- Al Ilmo. Sr. D. Pablo Moyano Llamas, por el éxito de su pregón de la Semana Santa de Córdoba. (25 marzo).
- A los Ilmos. Sres. D. Joaquín Criado Costa y a D. Juan Rafael Vázquez Lesmes, coordinadores de la XXX Reunión Anual de Cronistas Cordobeses, por la brillantez de la misma, celebrada el día 21 de marzo en San Sebastián de los Ballesteros. (25 marzo).
- A D. Antonio Bujalance Gómez, por su exposición de pintura en Doña Mencía (Córdoba). (8 abril).
- Al Excmo. Sr. D. Ángel Aroca Lara, por haber sido nombrado Vicepresidente de la Asociación de Amigos de los Museos de Córdoba. (15 abril).
- Al Exemo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, por el matrimonio de su hija D^a. Inmaculada con D. Juan Carlos Romero González. (29 abril).
- A D. Antonio Bujalance Gómez y a D^a. Julia Hidalgo Quejo, por la participación de ambos en una exposición colectiva de dibujos en Montilla (Córdoba).
 (13 mayo).
- Al Ilmo. Sr. D. Diego Palacios Luque, por su nombramiento como Hijo Predilecto de Espejo (Córdoba) y por habérsele concedido la Medalla de Oro de dicha villa. (13 mayo).
- Al Excmo. Sr. D. Miguel Castillejo Gorraiz, por haber ingresado, como Numerario, en la Academia Andaluza de Ciencias Sociales y del Medio Ambien-

- te, con sede en Jaén. (13 mayo).
- Al Ilmo. Sr. D. Juan Fernández Cruz, por haber ingresado, como Correspondiente, en la Academia Iberoamericana de Farmacia. (13 mayo).
- Al Ilmo. Sr. D. Julián García García, por su labor en el Museo Arqueológico de Cabra. (13 mayo).
- Al Ayuntamiento de Cabra (Córdoba), por la labor que el Ilmo. Sr. D. Julián García García viene realizando en el Museo Arqueológico de la ciudad. (13 mayo).
- Al Ayuntamiento de Encinas Reales, a la Diputación Provincial de Córdoba y a los Sres. Criado Costa, García García y García Hurtado (coordinadores), por la publicación del libro Actas de las Primeras Jornadas de la Real Academia de Córdoba sobre Encinas Reales. (10 junio).

CONCLUSIÓN.

Con una actividad pujante como se ha visto, la Academia encara un nuevo siglo y un nuevo milenio, en cuyos umbrales prácticamente, la Corporación, que se goza en ser la institución cultural más antigua de la capital y de la provincia, cumplirá sus dos centurias de existencia, siempre fiel a los principios fundacionales de un grupo de inquietos ilustrados encabezados por el ursaonense Manuel María de Arjona y Cubas, pero abierta siempre también a los aciertos del progreso, cultivando el "vetera et nova" en los campos científico, literario y artístico para bien de la Cultura y de nuestra tierra, en un ambiente que deseamos de fructífera convivencia entre sus miembros. Porque todo debe ser obra de todos.

He dicho.